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ATA NÚMERO DEZ DO CONSELHO GERAL 

----- Aos oito dias do mês de fevereiro de dois mil e vinte e três, pelas dezassete 

horas e trinta minutos, reuniu-se o Conselho Geral do Agrupamento de Escolas de 

Resende, na sala A2.12 da Escola Secundária de Resende, com a seguinte ordem de 

trabalhos:----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-----Ponto um: Ler e aprovar a ata da reunião anterior; ---------------------------------------- 

-----Ponto dois: Dar posse ao novo membro representante dos Pais e Encarregados 

de Educação;----------------------------------------------------------------------------------------------- 

-----Ponto três: Retificar os critérios base da avaliação interna do Diretor e definir os 

descritores que permitem avaliar o grau de cumprimento dos compromissos e o nível 

de demonstração das competências assumidos pelo Diretor;---------------------------------- 

----- Ponto quatro: Aprovar o Plano Anual de Atividades; ------------------------------------- 

----- Ponto cinco: Apreciar o relatório intercalar relativo à execução do Plano Anual 

de Atividades do primeiro período;-------------------------------------------------------------------- 

----- Ponto seis: Analisar o relatório do Gabinete de estudos, monitorização e 

avaliação, nomeadamente o relativo aos resultados do primeiro momento de 

avaliação;---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Ponto sete: Outros Assuntos.--------------------------------------------------------------------- 

-----Estiveram presentes os conselheiros, Ana Beatriz Xavier, Ana Lázaro, Ana 

Magalhães, Carla Costa, Filipa Pereira, Gina Antas, Graça Andrade, João Felgueiras, 

José Carlos Teixeira, Manuel Bernardo, Maria José Dias, Nelson Alves, Paula Pereira, 

Sérgio Sousa, bem como os representantes da comunidade local cooptadas, Anabela 

Oliveira, em representação da Associação Empresarial de Resende, Joaquim Alves, 

em representação da Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários 

de Resende, e Manuel Tuna.--------------------------------------------------------------------------- 

----- Os Conselheiros Paulo Jesus e Amadeu Vasconcelos justificaram 

atempadamente as suas ausências, informando a Presidente do Conselho Geral das 

razões que os impossibilitaram de comparecer.--------------------------------------------------- 

----- Dando cumprimento ao ponto um, a Presidente do Conselho Geral questionou 

os presentes se algum teria alguma proposta de alteração à ata do dia quinze de 

novembro, informando que a Conselheira Carla Costa enviou uma pequena correção 

que foi devidamente efetuada. A ata foi então aprovada pela maioria dos presentes 
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na referida reunião.--------------------------------------------------------------------------------------- 

-----Relativamente ao ponto dois, a Presidente do Conselho Geral esclareceu que na 

sequência da perda de mandato do Conselheiro Adérito Lopes, contactou o elemento 

imediatamente a seguir na ordem da lista A de Pais e Encarregados de Educação, 

Sérgio Henrique de Almeida Matos, o qual informou que não só não poderia estar 

presente nesta reunião, como também, por motivos pessoais e profissionais não tem 

disponibilidade para, neste momento, assumir as funções de Representante dos 

Encarregados de Educação no Conselho Geral. Nesse sentido foram já tomadas 

diligências, no dia 31 de janeiro, para contactar o terceiro elemento da referida lista, 

Maria Augusta Dias, mas, até ao momento, e apesar de ter sido solicitado, não 

recebeu ainda resposta.---------------------------------------------------------------------------------- 

----- O Conselheiro Joaquim Alves prontificou-se a agilizar esse processo dado 

manter uma relação de proximidade com o elemento supracitado.--------------------------- 

----- No que ao terceiro ponto diz respeito, a Presidente do Conselho Geral informou 

os presentes de que no passado dia dezoito de janeiro reuniu a Comissão constituída 

para elaboração dos descritores para a avaliação do Diretor do Agrupamento, tendo 

estado presentes apenas quatro dos sete Conselheiros. Dessa reunião, e de acordo 

com o esclarecimento remetido a todos, surgiu a necessidade de retificar os critérios 

base de avaliação devido ao facto destes estarem em número superior ao permitido. 

Deste modo optou-se por manter a designação que o Senhor Diretor atribuiu a cada 

um dos seus compromissos, apresentando-se os referidos descritores que constam 

do documento enviado para análise dos Conselheiros.------------------------------------------ 

----- A Presidente deste Conselho salientou a discussão mantida na reunião da 

Comissão quanto à dificuldade que recai sobre a tarefa de avaliar e do quão 

complicado é tornar essa avaliação objetiva.------------------------------------------------------- 

----- A Conselheira Carla Costa concorda que é realmente complicado e que tem de 

atender-se a uma análise concreta dos compromissos, tornando-a o menos 

penalizadora possível quando estes não forem da exclusiva responsabilidade do 

Diretor. O Projeto Educativo possui linhas orientadoras definidas, as quais deverão 

ser tidas em conta no relatório de monitorização final.------------------------------------------- 

----- A Conselheira Ana Lázaro referiu a título de exemplo, que as ações de formação 
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que são sugeridas/ propostas pelos docentes e que integram o Plano de Formação 

do Agrupamento nem sempre são validadas pelo CEFOP-LART, e por essa razão, a 

responsabilidade do incumprimento desse Plano de Formação não deverá ser 

imputada ao Sr. Diretor.----------------------------------------------------------------------------------- 

----- A Conselheira Maria José Dias referiu que um hipotético incumprimento nesses 

casos ficará sempre justificado por fatores externos ao Agrupamento.---------------------- 

----- O Conselheiro Manuel Tuna frisou a necessidade de existir uma adenda onde 

conste uma listagem de evidências que sustentem a avaliação a atribuir, 

nomeadamente Atas de Conselho Pedagógico, os relatórios GEMA e de avaliação do 

PAA, o relatório das contas de gerência, entre outras. A Presidente do Conselho 

Geral, com os contributos das Conselheiras Ana Lázaro e Gina Antas, comprometeu- 

-se a compilar um conjunto de evidências que apresentará a este Conselho na 

próxima reunião.-------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Dando-se por terminado o debate de ideias, os critérios de avaliação interna do 

Diretor e os respetivos descritores foram aprovados.--------------------------------------------- 

----- Dando cumprimento ao ponto quatro foi analisado o Plano Anual de Atividades, 

o qual se assume como um documento dinâmico, elaborado com base no Plano 

Plurianual e no Projeto Educativo do Agrupamento, apresentando as atividades 

divididas pelas quatro atividades globalizantes, identificando-se os eixos de 

intervenção, os problemas identificados, os objetivos e os valores e competências a 

desenvolver. No documento é feita referência ao facto de apenas terem sido incluídas 

as atividades inseridas na plataforma Inovar PAA e aprovadas até à reunião de 

Conselho Pedagógico de 6 de dezembro de 2022.----------------------------------------------- 

----- A Conselheira Carla Costa referiu que seria importante que nos dinamizadores 

das atividades fossem englobados os parceiros, como por exemplo a Câmara 

Municipal, o Centro de Saúde, entre outros. A Conselheira Maria José Dias reiterou 

que tal procedimento permite mostrar à Comunidade e às entidades externas que 

essas parcerias se estabelecem e evidenciam a importância dos seus contributos.----- 

----- Após a análise efetuada o Plano Anual de Atividades foi aprovado por 

unanimidade.------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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----- No que diz respeito à execução do Plano Anual de Atividades do primeiro 

período constatou-se que foram submetidas na plataforma Inovar PAA e aprovadas 

em reuniões de Conselho Pedagógico um total de 150 atividades, tendo já sido 

realizadas trinta e duas, conseguindo as mesmas alcançar totalmente os objetivos a 

que se propunham. Verificou-se ainda que todas elas se realizaram com muito 

empenhamento e interesse. Foi efetuada também uma breve resenha do trabalho 

desenvolvido no âmbito dos diferentes clubes e projetos.-------------------------------------- 

----- A Conselheira Maria José Dias manifestou a sua apreensão quanto à diversidade 

de atividades, pois considera que existe uma desproporcionalidade relativamente ao 

número de visitas de estudo, questionando se as aulas serão repostas e os eventuais 

prejuízos para os alunos estão contemplados no sentido de serem minimizados.------- 

----- A Presidente do Conselho Geral referiu que, enquanto docente, as visitas de 

estudo que dinamiza constituem por si só como uma atividade letiva, não havendo 

direito a reposição de aula. Mais informou que, quando se teve de ausentar em 

Erasmus lhe foi solicitado que efetuasse permutas no sentido de minimizar o número 

de aulas perdidas.------------------------------------------------------------------------------------------ 

----- A Conselheira Gina Antas confirmou que, também no seu caso, quando as visitas 

englobam um período de tempo mais longo tem por hábito compensar essas aulas.--- 

A Conselheira Maria José Dias esclareceu que não se referia a visitas de estudo de 

um dia, mas aquelas que preveem a ausência dos docentes por vários dias.------------- 

----- O Senhor Diretor tomou a palavra informando que, relativamente ao Projeto 

Erasmus, é um projeto em que os professores, durante as mobilidades, estão em 

serviço oficial, mas pede-se sempre que não haja prejuízo dos alunos. Nesse sentido, 

quando as mobilidades integram também alunos, é solicitado ao Coordenador dos 

Projetos que realize uma reunião com os Diretores de Turma dos alunos envolvidos 

de forma a estabelecer uma articulação com vista a assegurar o melhor modo de 

compensar os alunos pelas aulas a que não assistem.------------------------------------------ 

----- A Conselheira Maria José Dias questionou se haveria algum registo oficial que 
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formalize os procedimentos, de modo a uniformizar a atuação dos professores, 

prevenindo as diferentes situações.------------------------------------------------------------------- 

----- A Conselheira Gina Antas opinou que talvez isso pudesse ser vertido no 

Regulamento Interno e salvaguardar procedimentos futuros.---------------------------------- 

----- A Presidente do Conselho Geral alertou para o facto de, estando os docentes em 

serviço oficial e cumprindo muitas vezes com mais horas do que as previstas no seu 

horário semanal, não ser muito correto impor aos professores a reposição das aulas 

não lecionadas, devendo sempre apelar-se bom senso e ao sentido de 

responsabilidade, recomendando-se a menor perda possível de aprendizagens para 

os discentes.------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Este documento, em termos globais, mereceu um parecer favorável de todos os 

Conselheiros.------------------------------------------------------------------------------------------------ 

----- A reunião prosseguiu com a análise do relatório do Gabinete de estudos e 

avaliação relativo aos resultados do primeiro momento de avaliação. 

Relativamente à educação pré-escolar as aprendizagens promovidas foram de um 

modo geral alcançadas, à semelhança do primeiro ciclo onde se alcançou uma taxa 

de sucesso de 100%, tendo sido atingidas as metas TEIP contratualizadas.-------------- 

----- A Conselheira Carla Costa defende que ao nível da educação pré-escolar deveria 

estar mais claro que as aprendizagens foram e estão a ser promovidas, assim como 

ao nível do 1.º ano do primeiro ciclo, que beneficiando de uma avaliação descritiva 

deveria ser efetuada uma súmula dessa avaliação, efetuando igualmente um ponto 

de situação relativamente aos apoios necessários, nomeadamente as terapias da fala, 

onde se tem verificado um aumento do número de sinalizações. Referiu ainda que o 

Município tem o Programa PIICIE a ser implementado e em momento algum esse 

programa é referido como estratégia, considerando que num relatório desta 

envergadura seria importante e pertinente plasmar estas preocupações, tendo-se 

verificado alguma confusão nas sinalizações efetuadas, dado que este Programa 

privilegia dar resposta aos alunos mais carenciados.--------------------------------------------- 

----- Ainda como estratégia, e transversal a todos os ciclos, falta referir a totalidade 

das medidas universais aplicadas, uma vez que existem medidas que não surgem 
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identificadas, como sendo a existência de turmas ninho, as assessorias, os apoios 

pedagógicos individualizados. Na realidade o Agrupamento já dá respostas e essa 

realidade não está vertida no papel, transmitindo a ideia que não se faz tanto quanto 

se poderia fazer.-------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- A Conselheira Ana Magalhães referiu no que respeita ao Centro Escolar de 

Resende as questões apontadas encontram-se devidamente analisadas e registadas 

no documento.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- No que concerne aos resultados do segundo ciclo, verificou-se que a taxa de 

sucesso se ficou pelos 85,53%, apresentando-se as disciplinas de Português, 

Matemática e Ciências Naturais como as disciplinas com maior taxa de insucesso no 

5.º ano e Matemática no 6.º ano. Para este ciclo de ensino as metas TEIP 

contratualizadas não foram, na sua maioria, atingidas, tendo sido apontadas como 

principais causas para o insucesso a falta de interesse e empenho; a falta de hábitos 

e métodos de estudo e as muitas dificuldades na expressão oral e escrita.---------------- 

----- No 3.º ciclo a taxa de sucesso fica-se pelos 77,5%, constatando-se que, 

contrariamente ao que seria expectável, os resultados vão regredindo à medida que o 

final de ciclo se aproxima. As metas TEIP contratualizadas para o 3º Ciclo, não foram 

atingidas, exceto na Matemática. Mais uma vez no leque de dificuldades 

diagnosticadas destacam-se a falta de competências básicas como sendo a falta de 

interesse, de empenho, de estudo e trabalho, de autonomia, de persistência e de 

responsabilidade.------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- A Presidente do Conselho Geral manifestou a sua preocupação com a questão 

da indisciplina, principalmente nas turmas do 8.º ano, onde se verificou o registo de 

treze ocorrências numa das turmas (8.º C) e nove noutra (8.º D), questionando se 

estarão a ser implementadas as medidas mais adequadas para dissuadir situações 

futuras.-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- O Senhor Diretor esclareceu que, efetivamente têm existido alguns problemas 

disciplinares com algumas turmas de oitavo ano, tendo já sido aplicadas algumas 

sanções. Como estratégia, e numa oportunidade de dar voz aos alunos, foram 

dinamizadas Assembleias de Alunos das diferentes turmas, as quais culminaram em 

diversas sessões por ciclo de ensino, com os delegados e subdelegados de cada 
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turma, nas quais se discutiram as questões de comportamento e aproveitamento, 

bem como problemas e preocupações manifestados pelos alunos. De entre os 

problemas relatados pelos alunos nessas Assembleias, o Sr. Diretor destacou os 

seguintes: a necessidade de um coberto exterior para dias de chuva enquanto 

aguardam pelos transportes, ausência de espaços para estacionamento de bicicletas; 

o funcionamento dos apoios no ensino secundário ser pouco flexível. Alguma falta de 

limpeza em determinados espaços e o facto dos assistentes operacionais impedirem 

o acesso às casas de banho após a limpeza que ocorre antes do término das aulas. -- 

----- A Conselheira Maria José Dias referiu que, por vezes, as suspensões são 

encaradas como prémio para alguns alunos e que se deveriam organizar os recursos 

mais para uma intervenção precoce do que para a resolução dos problemas 

consumados. Os indícios, geralmente, surgem mais cedo, mas não se atua 

atempadamente.-------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- O Conselheiro Manuel Tuna concordou com o que foi mencionado, dizendo que, 

frequentemente, quando esses indícios surgem em idades precoces se tende a 

desvalorizar, no entanto é da opinião que com os recursos de que se dispõe, 

mormente os psicólogos ou as técnicas do serviço social, se deveria começar a 

analisar essas situações.--------------------------------------------------------------------------------- 

----- O Senhor Diretor corroborou com a opinião dos conselheiros, salientando a 

complexidade dos processos disciplinares que nem sempre se traduzem numa 

melhoria efetiva do comportamento dos alunos que são alvo dessas sanções. Ao 

longo do ano letivo os professores esforçam-se no sentido de incutir os bons hábitos 

de trabalho e do saber estar, mas que nem sempre dão o resultado desejado, pois a 

colaboração dos encarregados de educação é fundamental neste processo.------------- 

----- O conselheiro José Carlos Teixeira aproveitou o momento de discussão citando o 

seguinte provérbio oriental “ Homens fortes criam tempos fáceis e tempos fáceis 

geram homens fracos, mas homens fracos criam tempos difíceis e tempos 

difíceis geram homens fortes”. Mais uma vez defende a ideia que cada um de nós 

tem um papel a desempenhar numa sociedade em que a crise de valores é notória. 

Os problemas continuam os mesmos e não podemos simplesmente imputar as 

responsabilidades aos outros, pois cabe a cada um nós ajudar a minimizar esses 
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problemas.---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Preocupante é também a avaliação dos alunos ao abrigo do DL 54/2018, 

verificando-se que um número considerável não consegue alcançar o sucesso.--------- 

----- A Presidente Conselho Geral prosseguiu com a análise, referindo que no ensino 

secundário regular a taxa de sucesso é de 89,3%, sendo, à exceção do curso de 

Ciências Tecnologias, progressivamente maior do 10.º ano ao 12.º ano. Português, 

Inglês, Matemática A e Física e Química A surgem como as disciplinas onde os 

alunos sentem mais dificuldades. As metas TEIP foram atingidas em algumas 

disciplinas, tendo sido atingida a meta referente à interrupção precoce do percurso 

escolar. No ensino secundário profissional os resultados são globalmente satisfatórios, 

apresentando a grande maioria das turmas percentagens superiores a 85% de alunos 

com a totalidade dos módulos do primeiro período concluídos, não se tendo verificado 

interrupções precoces do percurso escolar.--------------------------------------------------------- 

----- Não obstante as questões levantadas, o documento obteve parecer favorável 

deste órgão.-------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Relativamente ao ponto sete da ordem de trabalhos nada houve a referir.---------- 

----- Nada mais havendo a tratar, deu-se por encerrada a reunião, da qual se lavrou a 

presente ata que depois de lida e aprovada será assinada pela presidente da reunião 

e pela conselheira que a secretariou.----------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

 

 

                  

            A Presidente da reunião                                                  A Secretária 

________________________________                  _______________________ 

                       Paula Pereira                                                         Ana Lázaro 

 


